



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Columnas estatales

5 julio 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

SE COMENTA

Que el pleno del **Tribunal Electoral del Estado de México** (TEEM) resolvió ayer, con el acelerador a fondo, 49 **juicios** y **procedimientos** relacionados con el pasado **proceso electoral**, y refrendó que su papel fue el del juez bonachón e **indulgente**. Con razón todo mundo se iba por la libre sin la menor preocupación.

Que resultó severamente **multada** la candidata de la coalición **Va por Estado de México, Alejandra del Moral**, con **mil 37** pesotes -sí, es más caro estacionarse en lugar prohibido- y al **PRI, PAN, PRD** y **NA** con **5 mil 182** devaluados cada uno, todo por la **aparición** reiterada de **menores** en su propaganda. Un tema que se hizo viejo durante el tiempo que duró el **proceso**. ¿Tendrán que hacer coperacha para completar el monto?

Que hablando del **Tribunal Electoral del Estado de México** (TEEM), cumplió **ocho meses sin el pleno completo**. La **Junta de Coordinación Política del Senado de la República**, tan ocupada en sus cosas, no ha concluido el **proceso de selección, iniciado** ien **septiembre del 2021!** De hecho, el tema está pendiente junto con el de otros **20 magistrados y magistradas de 17 tribunales locales**. Hasta el momento no hay fecha para se resuelva esta **vacante**.

Que es muy **positivo**, para la **tranquilidad** de la **población**, el **blindaje** especial que la **Secretaría de Seguridad Pública mexiquense** está aplicando después de las presuntas **amenazas de grupos criminales** en la zona. Más allá de los mensajes **intimidantes**, la **policía estatal** está aplicando **acciones reales** para contrarrestar la **percepción** generada por unos cuantos y darle a la gente la **certeza** de que están debidamente **protegidos**.

Que en esta **circunstancia**, correctamente están haciendo lo propio las **corporaciones** de la **zona metropolitana de Toluca y Metepec**. **Raymundo Martínez** y **Fernando Flores** no se han quedado cruzados de brazos y han puesto manos a la obra a través de la **seguridad municipal**, cuyos **agentes** son el **primer eslabón** con la **ciudadanía**. —

EN LOS PASILLOS

PIDEN GARANTÍA

Comentan que pobladores de San Juan Zitlaltepec, pertenecientes al municipio de Zumpango, se **oponen** a la perforación de **4 pozos** de agua en la comunidad, pues el abasto está más dirigido a la Ciudad de México y **no** hay garantía de rescatar al menos uno de los **humedales** de recarga en la Laguna de Zumpango. Esta posición **atrasará** los trabajos de perforación **programados** por el Sistema de Aguas de la Ciudad de México (**SACMEX**) y la Comisión Nacional del Agua (**Conagua**).

SIGUE MARCHA

Dicen que a un mes de que ganara la candidata a la gubernatura del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), **Delfina Gómez Álvarez**, el senador con licencia, **Higinio Martínez Miranda**, sigue en recorrido por el **territorio** mexiquense para agradecer la **participación** social. En Tepetlaoxtoc aprovechó para entregar **obras** de reencarpetado, pavimentación, **drenaje**, agua potable y **alumbrado** público.

ELIMINAR FOTO

Cuentan que la **bancada verde** ecologista en el Congreso local, busca garantizar **empleo** justo y digno para los mexiquenses, por lo que ya ingresó una **iniciativa** para eliminar el requisito de incluir **fotografía** en solicitudes de **empleo**. Lo anterior, debido a que quienes reclutan al **personal** sólo se guían por la **apariencia**, más allá de las capacidades.

CRECE ÁNIMO

Aseguran que transportistas del Estado de México, principalmente de la **zona conurbada** a la capital del país, ya se andan relamiendo los **bigotes**, pues les llegó el comentario de que habrá aumento de **tarifas** en la próxima administración. Tan seguros andan, que ya proyectan el porcentaje de **incremento**, sin embargo, en ningún momento se refieren a quién o quiénes aceptaron el **acuerdo**.
¿Será borrego?

COMENTARIO Y
DEBATEMAURICIO
VALDÉS

@MauricioTexcoco

Nuestro agradecimiento

El pasado fin de mes concluyeron los trabajos encomendados por la Cámara de Diputados al Secretariado Técnico para el Estudio y Análisis de la Reforma Constitucional y el Marco Legal del Estado de México, así lo determinó la Junta de Coordinación Política de la Legislatura. Nuestro agradecimiento por su confianza. La decisión es explicable para que la Legislatura revise las determinaciones conjuntas de los Poderes Legislativo y Ejecutivo, que dispone ya de la Iniciativa

para la Reforma Constitucional entregada a la propia JUCOPO el 5 de Febrero pasado.

La Reforma Constitucional queda en poder de los Legisladores de todos los Grupos Parlamentarios para continuar su proceso legislativo, en coordinación con los integrantes del nuevo Gobierno que encabezará la Maestra Delfina Gómez Álvarez.

Es conveniente recordar que dicha Iniciativa fue formulada con base en la participación de la ciudadanía a través de las sesiones del Parlamento Abierto, tanto estatal como regional. En ambas participaron 2,308 parlamentarios ciudadanos, quienes presentaron 736 propuestas que fueron debidamente analizadas e incorporadas a la Iniciativa. Además participaron 110 ponentes y especialistas en los diversos temas de su contenido, además de los Foros de Ayuntamientos. Destacan las propuestas del Diálogos con el Poder Judicial y con el Poder Ejecutivo.

La necesidad de una Reforma Integral a la Constitución ha sido explicada en innumerables ocasiones. Baste citar dos artículos vigentes que demuestran esa necesidad, son:

* El artículo 5 de la Constitución, con 29 reformas. Su contenido incluye desde de-

rechos humanos específicamente, hasta aludir a la organización del sistema penitenciario y justicia para los adolescentes. Su redacción integra 57 párrafos que regulan parte del título segundo "De los principios constitucionales, los Derechos Humanos y sus garantías"; y además, se observa que parte de estos contenidos se encuentran legislados en Leyes reglamentarias. Estas reformas le dan a la norma constitucional un carácter reglamentario que se considera no es propio de su naturaleza.

* El artículo 18, que tiene nueve reformas que incluyen conceptos de diversa materia, como son de carácter económico, protección de recursos naturales relacionados con el medio ambiente y, al final, se incluye el derecho al agua, que pareciera debería ser incluido en el artículo 5, referente a los derechos humanos y garantías individuales.

Y finalmente, las reformas efectuadas antes y a partir de 1995, se realizaron mediante la participación exclusiva de los Poderes del Estado y formalizaron mediante la participación reiterada del Poder Ejecutivo y el Poder Legislativo. La transición ha llegado y es el momento de una Reforma con participación ciudadana. ■■■



Felipe González

Patatas pa' gallo

Las “corcholatas” andan de paseo por el país. Buscando la candidatura para suceder al presidente Andrés Manuel López Obrador. Gastando dinero a manos llenas. En la tienda de enfrente, están hechos bolas. Sin certeza sobre el método de selección de candidato y con aspirantes que ante la falta de claridad han preferido hacerse a un lado de la carrera.

Las “corcholatas” deben tener mucha lana. O una buena fuente de financiamiento. Baste decir que una investigación del diario español El País apunta que en los últimos tres meses han gastado 8.3 millones de pesos en promoción en las redes sociales Facebook e Instagram. De este monto, a Claudia Sheinbaum le corresponde la nada despreciable cifra de cinco melones.

En el lado de la selección de candidato o candidata presidencial de la coalición PRI-PAN-PRD apareció, al cuarto para las 12, un Comité Organizador Ciudadano encargado del proceso. Mientras, el fin de semana anunciaron que no participan en la interna de la coalición Va por México el exgobernador oaxaqueño Alejandro Murat y el empresario Gustavo de Hoyos. También declinaron las senadoras Lily Téllez y Claudia Ruiz Massieu, esta última, sobrina del expresidente Carlos Salinas de Gortari, que decidió además salir del PRI. Otros, como Enrique de la Madrid, junior del expresidente Miguel de la Madrid, siguen adelante.

Y para algunos apareció la figura de Xóchitl Gálvez, la hidalguense que saltó a la palestra después de que el presidente de la República se negara a darle espacio en La Mañanera. Muchos piensan que es “la

candidata”. Hasta el presidente López Obrador apuesta por ella.

Es verdad, Gálvez escaló en las encuestas y en algunas se puso en la delantera. En otras, va a la zaga. La medición “Power Ranking de Presidenciables” de polls.mx la pone en la posición número seis, escalando desde el lugar 11 de la semana anterior. Su figura emergente se ha llenado de elogios y muchos creen que le puede quitar clientela a Morena por tratarse de una mujer de origen humilde y producto de la cultura del esfuerzo. Le ven “patas pa' gallo” —o gallina, como sus mercedes preferían—. Le han aparecido más cualidades que a la pomada de la campana.

Lo cierto es que eso no basta. 1 de cada 4 mexicanos ni siquiera sabe quién es Xóchitl Gálvez. Y 4 de cada 10 tiene una opinión negativa de la panista, según una medición de un diario de la Ciudad de México.

El arriba firmante cree que los que ya le prenden veladoras a la excandidata al gobierno de Hidalgo se hacen muchas ilusiones. Sobre todo cuando piensan en aquello de que “para que la cuña apriete ha de ser el mismo palo”.

Claro que falta mucho por decirse. Por lo pronto, esta semana sabremos quiénes se inscriben en el proceso de la coalición, frente o como se llame hoy la asociación PRI-PAN-PRD. Mientras, pueden decir libremente que el arriba firmante es incrédulo o sospechoso: aunque Xóchitl Gálvez le vaya al Cruz Azul —el equipo de mis amores— le falta para ser la “chucha cuerera” que espante a las “corcholatas”.

El arriba firmante cree que los que ya le prenden veladoras a la excandidata al gobierno de Hidalgo se hacen muchas ilusiones. Sobre todo cuando piensan en aquello de que “para que la cuña apriete ha de ser el mismo palo”

Director del noticiero Así Sucede
de Grupo Acir Toluca. Gerente de
Meganoticias Toluca.
twitter: @FelipeGlz.
Tips: felgonre@gmail.com.



Yolanda Senties

Pueden suceder muchas cosas

Nadie, pero nadie, puede asegurar, ni siquiera decir "este arroz ya se coció", (les decir, en las próximas elecciones ya se sabe quién va a ganar) en el caso de las elecciones a efectuarse en el 2024 hay que tener cuidado porque ha sido una estrategia electoral adelantarse no solamente violando leyes, normatividad de todo tipo, sino propagar, difundir quién o qué partido va a ganar. Se dice con mucha seguridad, y se apoya con mecanismos variados de mercadotecnia lo que se está afirmando.

Antes de la fecha de la elección y conocer oficialmente el triunfo, nadie puede levantar la mano como ganador en las próximas elecciones. Eso hay que tenerlo muy en cuenta y no dejarse envolver por "el canto de las sirenas" en que quieren hacer caer al ciudadano como ya lo hicieron en las recientes elecciones. En donde sucedió que algunos ciudadanos erróneamente decían, "si ya hay ganador para qué vamos a votar".

Cuidado con la estrategia usada, que es repetir y repetir por todos los medios el triunfo anticipado. Así se lo creen, y lo defienden los desinformados de la verdadera maniobra. Por todos los medios se anuncia, se grita, se hace correr el rumor. Se presentan a los ciudadanos situaciones que no son ciertas pero que esas mentiras de tanto repetirse vuelve fanáticos a muchos que sin querer oír otras razones votan irresponsablemente.

Victoria anticipada apoyada por encuestas, mandadas hacer "a modo", encuestas que seguramente cuestan mucho dinero, pero que ayudan a la estrategia electoral, a pesar del desprestigio que puedan tener las empresas encuestadoras.

Ahora, en Mexico se ha dado un importante paso electoral, al unirse representantes de partidos políticos, (cuyo fin es por mandato constitucional llegar al poder para servir a los ciudadanos.), con ciudadanos, en un Frente Opositor al partido oficial, esta unidad es producto de la necesidad de cambiar para mejorar la situación en que se encuentra el país.

Este hecho que en nuestro país no se había dado representa una esperanza para millones de mexicanos que no solamente

Ahora en Mexico se ha dado un importante paso electoral al unirse representantes de partidos políticos, (cuyo fin es por mandato constitucional llegar al poder para servir a los ciudadanos.), con ciudadanos, en un Frente Opositor al partido oficial, esta unidad es producto de la necesidad de cambiar para mejorar la situación en que se encuentra el país.

se han manifestado en grandes marchas en todo el país, sino que viven y conocen la verdad en muchos aspectos, principalmente en la inseguridad.

Estamos viviendo los ciudadanos una nueva realidad, hay que estar pendientes, atentos, porque es una oportunidad que quizá no se vuelva a repetir, no hay que descalificarla en este principio, se están dando pasos en un proceso muy importante, más bien hay que cumplir nuestra obligación de ciudadanos para tener los derechos correspondientes.

Estar bien informados, porque seguirá la estrategia de que las elecciones del año que entra ya están ganadas, de que "este arroz ya se coció", no dejarse envolver por ese canto falso, no está nada escrito, no hay nadie que pueda asegurar lo que va a pasar en todos estos días hasta la elección del 2024, y mucho menos asegurar la victoria anticipada.



A partir del anuncio de la semana pasada que los tres grandes partidos nacionales de oposición hicieron al lado de la sociedad civil para conformar la construcción del frente amplio por México, diversas personalidades del mundo político y del círculo rojo comentaron la viabilidad o la dificultad de llevar a buen puerto el proceso para definir a la persona ideal o con posibilidad de ser competitiva en la elección presidencial de 2024.

El método de selección, que considera encuestas y votación directa, previo registro en una plataforma electrónica considera la recolección de 150 mil firmas de militantes, simpatizantes y ciudadanos, en una primera etapa que inició ayer 4 de julio.

Lo novedoso del proceso es que los partidos políticos y los 14 aspirantes sumaron a diversos colectivos de la sociedad civil y a las agrupaciones de ciudadanos que se han manifestado contra la destrucción de instituciones que el régimen ha iniciado desde enero de 2019. El proceso mencionado contará con un comité organizador con siete representantes de la sociedad civil y seis de los partidos políticos.

Ayer se registraron Santiago Creel, Xóchitl Gálvez y Gabriel Quadri y en los siguientes días probablemente lo harán Beatriz Paredes, José Ángel Gurría, Silvano Aureoles, Juan Carlos Romero Hicks y Enrique De la Madrid.

Todos, desde semanas atrás habían tenido activas promociones de sus posturas en cuanto a la situación política y económica por la que el país atraviesa bajo el gobierno del presidente López Obrador y habían hecho públicas sus aspiraciones a la candidatura por la presidencia de la república. Sin embargo, hasta la semana pasada, Xóchitl Gálvez no se encontraba en esa coyuntura, y fue gracias a la negativa del presidente de recibirla en una de sus mañaneras, que hizo crecer a la senadora hidalguense, ante su negativa de permitirle el acceso para ejercer su derecho de réplica y con ello, le abrió la puerta a la aspiración presidencial.

La Senadora panista Xóchitl Gálvez es una mujer exitosa, talentosa y muy crea-

tiva, su estilo personal de hacer política no solo ha sido eficiente y le ha generado adherentes, su desarrollo empresarial la ha destacado dentro y fuera de México por su liderazgo en el uso de la tecnología en desarrollos inmobiliarios. No descarto que ella y su equipo de asesores hayan estudiado la terquedad del presidente y su previsible negativa a faltar a su palabra cuando afirmó que únicamente le recibiría en Palacio si era por mandamiento de un juez.

Al presidente le fallaron sus cálculos y a la Senadora los suyos le dieron frutos. Hoy gracias a él y a una bien estructurada y creativa narrativa, se ha posicionado en muy corto tiempo en el fenómeno político que durante los últimos cinco años ha carecido el polo político opositor.

Era una natural y excelente aspirante panista a la CDMX, y probablemente ese era su cálculo político al saber que no sería bien recibida en Palacio Nacional, pero los ataques del presidente la hicieron rápidamente convertirse en el oxígeno que la sucesión presidencial necesitaba.

La forma en la que las dirigencias del PRD y del PAN han venido dando credibilidad al líder nacional del PRI es digna de un serio análisis sociológico pues mientras una parte importante de militantes muy destacados del revolucionario institucional le acusan de no respetar los acuerdos y negarse al diálogo, y por ello renuncian a su militancia, dentro de la Alianza, Alejandro Moreno se asume como el líder de la misma que busca ganar la elección presidencial. El PRI, gracias en buena medida a Alejandro Moreno, es el partido con el mayor número de negativos.

Xóchitl Gálvez lució contrariada al asistir a la sede nacional del PRI, fue evidente y lo mismo va ocurrir cuando asista a su registro en la sede del PRD. Si realmente va a buscar ser la responsable de la construcción del frente amplio por México, deberá construir su candidatura ciudadana a una distancia prudente del PRI y del PRD, manteniendo su militancia panista y estructurando una serie de apoyos políticos con los adversarios de "Alito" y con la sociedad, con una propuesta atractiva y una narrativa que la haga resistir los ataques que desde ya, el presidente López Obrador le está enderezando con toda su feligresía.

Decía Jesús Reyes Heróles: "lo que por elevador sube en política, en política baja por el elevador", ojalá ella tenga la fortaleza y la estrategia para subir por las escaleras.



“LA REVUELTA DE LOS JUSTOS”

Dr. Octavio Martínez Camacho

¿Cómo debe ser hoy un gobierno?

Gobernar desde las primeras formas de organización humana, ha sido una tarea compleja y complicada.

Inicialmente entendida como el mero ejercicio de la fuerza y el poder, se fraguó como eso, la fuerza y el poder.

De esta forma, mantener las condiciones necesarias para la subsistencia de la organización social, era producto del ejercicio del mero poder, esto a través de decisiones sustentadas en el mandato de la autoridad.

Por esta razón, la idea que tradicionalmente permeó en torno a la idea de gobernar hasta finales del siglo XX, es la de ser simple y sencillamente el acto de ejercer el poder como garante de la estabilidad social.

Poco a poco, la influencia de otros factores del “poder” como la economía y la propia sociedad, comenzaron a cuestionar el esquema vertical de esta concepción

de gobernar.

Esto es, aquella visión acerca de gobernar como la mera imposición de las decisiones de quien detentaba el poder, fue poco a poco perdiendo terreno, tanto en lo político como en lo social, no solo por la poca eficacia de estas decisiones, sino porque al final, los destinatarios de las mismas comenzaron a ganar terreno como “factores reales de poder” y el consecuente reclamado de “ser tomados en cuenta” al tomarse las decisiones de interés público.

De esta manera, a finales del siglo XX comenzó a definirse a la intervención del Estado de forma eficaz e incluyente como “gobernanza”, caracterizada por una visión no vertical del ejercicio del poder.

Más allá de las definiciones técnicas que sobre la gobernanza existen hoy en día, lo importante es destacar que, es el término que se gesta bajo la idea de que en la toma de decisiones públicas, deben intervenir no solo los entes de autoridad, sino también la sociedad civil, como podrían ser ciudadanos, asociaciones civiles o empre-

sarios, pensando en que, estas determinaciones tengan como fin ser eficientes y eficaces, bajo la idea del “buen gobierno”.

Por tal motivo, ya gobernar no puede ser el mero ejercicio del poder y la toma de decisiones por la sola razón de “ser autoridad”, ahora lo importante, es que estas decisiones sean productivas, que se materialicen, que se utilicen con eficiencia los recursos humanos, técnicos y materiales con los que se cuente, y sobre todo que resuelvan los problemas públicos.

Justo para lograrlo, se parte de una sencilla premisa: no puede lograrse tal objetivo solo porque la decisión es de una autoridad que detenta el poder.

Un gobierno eficiente, eficaz y de buenas prácticas, solo es resultado de la armonía de los actores implicados en las decisiones públicas.

De esta manera, bajo los principios de la gobernanza, no pueden entenderse programas o acciones de gobierno que no hayan sido producto de las aportaciones, consultas y consensos de la sociedad civil y demás actores involucrados.

Lo importante de todo esto, es que al final, toda decisión que se tome y ejecute desde la esfera pública, sea eficiente y eficaz, que gracias a ella se resuelvan los problemas que aquejan al sector al que va dirigido, solo así podemos hablar de un buen gobierno.

La cuestión ahora es, ¿que debe privilegiarse en estas decisiones públicas?

Antes de continuar, debo enfatizar que

por decisión pública me refiero a toda determinación que emite el poder público con afectación general.

Bueno, en esta dinámica de interacción eficiente de los actores relacionados con una decisión pública, el Estado como ente de autoridad, ha pasado a ser el agente que debe “armonizar” los intereses -convergentes y divergentes- que se encuentran inmersos en esta decisión.

Y de esta forma, los intereses que deben marcar la pauta son los necesariamente vinculados con el “bienestar social”, por encima de aquellos que en estricto sentido pudiesen responder solo a pautas gubernamentales “abstractas”.

Lo anterior significa que, hoy la autoridad en ese ejercicio de gobierno no toma decisiones únicamente bajo el amparo del poder que ostenta, para considerarse eficaces y eficientes, pues se sabe deben partir del consenso y armonización de sectores privados y sociales.

De esta manera, la gobernanza ha desplazado a las decisiones autoritarias para darle paso a los consensos públicos.

En este consenso necesario, debe prevalecer el interés del bienestar social como medida no solo de inclusión sino de legitimidad de toda decisión pública.

Abogado Penalista Socio del Despacho HMSC.

www.hmsc.mx

El cascarón que dejó la elección del 4 de junio pasado en el Estado de México se denomina PRI, cuyas consecuencias no son estridentes en virtud de que no hay fuerzas internas que intenten rescatar al organismo que sirvió para la unificación del gobernador saliente que tras haber rendido protesta en septiembre del 2017 no hubo manifestaciones permanentes a favor de esas siglas.

Lo que orilló que el tricolor perdiera identidad no obstante los destellos del 2021 cuya inercia hizo creer a sus entonces dirigentes sobre la engañosa recuperación al ganar un puñado de ayuntamientos y alcanzar cierto equilibrio parlamentario producto de la ola expansiva que dejó a su paso MORENA en el 2018.

Lectura que no supieron interpretar las escuálidas élites del PRI mexiquense de ese momento, se montaron en la idea de haber acumulado poder suficiente para conservar la gubernatura sin ofrecer al organismo valor agregado.

El señuelo del 2021 anquilosó las prácticas del viejo partido, los grupos cerraron filas con el único capital de haber recuperado terreno en distritos y municipios marginando a quienes no habían sido parte de la supuesta hazaña que logró el equilibrio en la cámara de diputados local.

Las actividades en el PRI mexiquense desde ese momento se con-



- PRI mexiquense al filo de su desaparición.
- Golpe "blando" contra el CDE reacción emergente.
- Derrotados, sin líder, sin dinero y sin proyecto en la víspera electoral del 2024.

virtieron en prácticas burocráticas, con una dirigencia anidada en el deseo de alcanzar la candidatura a la gubernatura en este 2023, lo cual logró sin aplicar las reglas de la política política, todo fue consultado en Palacio de Gobierno en donde no se tenía interés alguno por el partido, por eso las peticiones partían de la calle Nicolás San Juan hacia Lerdo Poniente 300 y no a la inversa como fue la práctica común tricolor.

No había política, solo peticiones para el ínfimo pago de nómina y gasto corriente, el edificio del partido era una oficina común del gobierno después de los comicios del 2021 y continuó igual durante el proceso electoral del 4 de junio pasado cuyos tiempos legales están por agotarse cuando a la ganadora se le otorgue la constancia de mayoría.

Difícilmente las impugnaciones se tomarán de fondo, no hay áni-

mo ni condiciones para ello, los priistas se sienten derrotados no por sus adversarios sino por sus correligionarios principales, lo que los lleva a ser mudos testigos del desgajamiento que enfrenta en estos momentos el CEN de su partido que encabeza Alejandro Moreno Cárdenas, alias "Alito", así le gusta que le digan.

Los priistas mexiquenses siempre representaron el motor de su partido a escala nacional, los que apuntalaron decenas de procesos electorales en estados varios, fueron los militantes y dirigentes de mayor oficio político de todo el país.

Por eso no extrañaría que la crisis tricolor a escala nacional en boga a raíz de la sucesión presidencial calara hondo en el priismo mexiquense aderezado a ello la derrota del 4 de junio pasado generando como consecuencia un golpe "blando" contra el CDE actual.

Preámbulo para la desaparición del PRI en el Estado de México a la par, de manera sutil, a lo que está ocurriendo en estos momentos en el PRI nacional, sobretudo de esta manera en virtud de que no hay liderazgos priistas que aglutinen una rebelión directa contra la actual dirigencia estatal.

Y es que la derrota en la dimensión que se ha observado no ofrece a la vista consecuencias para las y los responsables, todo permanece en la cínica lógica del fracaso.

Un golpe "blando" en el entorno priista mexiquense es la reacción más a modo en estos momentos antes de la ausencia de los responsables con el fin de darse la oportunidad de sobrevivir a septiembre próximo, fecha en que inicia el proceso electoral federal.

Y es que los priistas mexiquenses tienen en sus alforjas cero estímulos:

- 1.- Llevan sobre su espalda la derrota del 4 de junio pasado.
- 2.- No tienen dinero.
- 3.- No tienen líderes.
- 4.- No tienen proyecto.

No tienen ánimos de ninguna especie, lo que les coloca en la nada política.

Condiciones -las mencionadas- idóneas para que el PRI mexiquense desaparezca junto con su homólogo nacional al perder, este último, su registro en junio del 2024.

La seguridad con Delfina Gómez

Para nadie es un secreto que uno de los mayores retos para la próxima administración del Estado de México será la seguridad pública. Por ello, en el equipo de la maestra Delfina Gómez, próxima gobernadora mexiquense, se discute cuál será el esquema para proponer y dar un vuelco en positivo a ese sector.

La maestra Delfina Gómez recibió prácticamente en todos los municipios mexiquenses que visitó la demanda de mejorar la seguridad, de erradicar la pre-



sencia de grupos que hacen mucho daño a los ciudadanos y sus familias, y de frenar los abusos que algunas autoridades llevan a cabo bajo el pretexto de la acción policial.

Una propuesta de las que se analizan en la mesa de trabajo del equipo de Delfina Gómez tiene que ver con alinear las policías que hoy operan en el Estado de México a la Estrategia Nacional de Seguridad, aunque se reconoce que ésta tampoco ha dado los resultados que se desean, por lo que lo más seguro es que se trabaje en un esquema híbrido que sume esfuerzos entre las instancias federal, estatal y municipales.

Es precisamente en ese último eslabón de la cadena: las policías municipales, donde se tienen detectados mayores rezagos en materia de elementos, infraestructura, equipamiento y recursos para hacer frente a la delincuencia, y es también donde se tienen radicadas más quejas por su deficiente actuación, incluso porque se teme que muchos de los uniformados municipales cobran en las nóminas de los ayuntamientos, pero también lo hacen en las de los capos.

Hay quien propone directamente desaparecer las policías municipales y tomar el control desde la policía estatal, a la que, por cierto, también se prevé cam-



Por: José Contreras Contreras

biar de nombre, de estructura y de objetivos operativos, porque es un hecho que, como es actualmente, la verdad es que poco ha logrado.

Desaparecer las 125 policías municipales que operan en el Estado de México suena como una medida extrema, pero no mal fundamentada, porque es ahí precisamente donde se acumula la mayor cantidad de problemas denunciados por la propia población ante la maestra Delfina Gómez durante su campaña electoral.

Finalmente, hay que destacar que la policía estatal, llámese como se llame en la próxima administración, tendrá rostro de mujer, y debajo de la titular se ubicarán dos direcciones, una operativa y otra administrativa, al mando de personajes con origen castrense, no precisamente del Ejército Mexicano, pero sí de la Marina Armada de México, institución que arroja muy buenos resultados en materia de aceptación ciudadana a nivel nacional.

Adán Augusto López no prende en el Edomex

Aunque pocos se enteraron, el pasado fin de semana estubo en el Estado de México el exsecretario de Gobernación del país, Adán Augusto López, en su intento por ganar en la encuesta que realizará el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) para definir al coordinador nacional de los comités para la Defensa de la Transformación, rimbombante nombre para decir, en español, a su candidato a la Presidencia de la República.

Adán Augusto López ha sido quizá el precandidato presidencial de Morena más gris de los que han pisado el Estado de México, sobre todo si se toma en cuenta la escasa respuesta ciudadana que logró, a pesar de presentarse en los municipios más densamente poblados e importantes electoralmente hablando del Estado de México, comenzando por Ecatepec, Naucalpan y Toluca.

Adán Augusto simplemente fue intrascendente en el ánimo de los mexiquenses, como

lo fue su visita también para los medios de comunicación nacionales y estatales que escasamente mencionaron, hasta el lunes, algunas de sus actividades en suelo mexiquense.

De acuerdo con los sondeos más recientes y que se han hecho públicos, la que marcha a la cabeza en la preferencia ciudadana, tanto a nivel nacional como en el Estado de México, es Claudia Sheinbaum Pardo, seguida por Marcelo Ebrard, en tercer sitio el invitado del Partido del Trabajo, Gerardo Fernández Noroña, en cuarta posición Ricardo Monreal Ávila, seguido de Adán Augusto López, y al último el verde Manuel Velasco.

Para rematar...

Así como lo hicieron a nivel nacional por estar cansados de la pésima gestión de Alejandro Moreno Cárdenas, ya hay priistas que organizan una renuncia en masa del Partido Revolucionario Institucional (PRI), pero por estar en desacuerdo con las formas del dirigente estatal, Eric Sevilla Montes de Oca.

Entre diputados federales, diputados locales, presidentes municipales, síndicos, regidores y otros destacados políticos que actualmente no tienen cargo público, ya corre la idea de renunciar públicamente al PRI mexiquense si éste no sufre una reestructuración que debe, dicen, comenzar por el presidente estatal.

Sin embargo, Eric Sevilla Montes de Oca sigue aferrado a la presidencia estatal del PRI, no obstante que su liderazgo, si es que algún día lo tuvo, hoy está francamente cuestionado y cada vez son más quienes buscan un camino distinto a su dizque proyecto político. Lo peor, dicen, es pensar que Sevilla Montes de Oca sea quien defina la lista de candidatos a cargos públicos para la elección concurrente del próximo año...



PORTAL

PÁGINA 4
5 DE JULIO 2023



Derecho de Picaporte

1 ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- Delfina tendría el congreso.
- Dependerá de alianza.
- Con quiénes operará el PRI.
- No a desincorporación de predios.
- Junior regresa al Congreso Local.

Tras el boquete que le abrió el ex gobernador **Ávila Villegas** al PRI en el Estado de México donde sigue teniendo una considerable presencia el único priísta mexiquense que ha obtenido más de tres millones de votos (únicamente superado por el **Presidente Andrés Manuel López Obrador** para la presidencial de 2018 y por la **Maestra Delfina Gómez Álvarez** el pasado 4 de junio) aunado al ánimo de derrota y abandono que prevalece en el tricolor mexiquense (y nacional) que conjugada con una muy probable alianza de partido de la 4T con el PVEM de **José Alberto Couttolenc** y el PT de **Óscar González Yáñez** que nuevamente irían en el formato electoral de candidatura común para los 125 municipios y los 45 distritos locales en la elección local del próximo año, le auguran prácticamente carro completo al morenismo y a sus aliados así como la mayoría en la 66 legislatura a la ya para entonces Gobernadora **Delfina Gómez Álvarez**, lo cual le resultaría primordial para poder cumplir sus promesas de campaña y sacar adelante su programa de gobierno 2023 - 2029. El PRI ya no tendrá a su PPE y llegará en su peor circunstancia a las elecciones concurrentes de 2024, pues en 2006 y 2018 al menos tenía gobernador ... NOTAS CORTAS: Ante el nuevo abuso del PRI mexiquense en contra de sus delegados municipales y coordinadores regionales de haberles pagado solamente la mitad de la mitad de sus "apoyos" y habiéndose escondido para no darles la cara ni mucho menos una explicación, muy difícilmente contarán de nuevo con esta estructura operativa política y electoral en territorio, estructura profesional porque muchos de ellos tienen experiencia en varias elecciones y ya han sido candi-

datos, y dentro de ellos, los de menor perfil han sido por lo menos regidores. El primo de un amigo que fue por dos décadas delegado en gran parte del estado, nos plática que era cíclico que después de cada elección les bajarán el sueldo o hasta que despidieran a algunos, no a todos, pero que en poco tiempo los llamaban de nuevo y los pagos se normalizaban, sin embargo, lo que nunca había visto es el total abandono del que se supone es el "jefe político" en el estado hacía lo que se supone que es su partido. La total indiferencia del junior. Ni su primo que lo impuso fue tan Judas, así que no culpen tanto a **Eric Sevilla** como en su momento a **Alejandra del Moral**, sino al que por fortuna, ya se va ... El diputado local morenista **Mario Ariel Juárez Rodríguez** y otros legisladores de su partido cuestionaron la cesión de un predio en Toluca para el pago de un adeudo cuyo monto es menos de la mitad de lo que cuesta el bien público, que iría en contra del patrimonio de los toluqueños. Señalaron las irregularidades de la empresa beneficiaria. Esperemos que la banca morenista no lo apruebe y le ponga lupa a "**Mr. Baches**" ... La junior **Montserrat Sobreyra Santos**, a quien el junior la impuso como diputada local por la cómoda vía plurinominal y después como Secretaria General del PRI mexiquense, la segunda de a bordo de **Eric Sevilla** y por el único gran mérito de ser la hija del cacique de Nicolás Romero, solicitó licencia hace más de un año para registrarse para la dirigencia del PRI junto a **Sevilla Montes de Oca** y todo este tiempo fue un florero. Ahora, regresa al Congreso Local dejando fuera a una joven diputada que es producto de "cultura del esfuerzo" que tanto desprecia el junior. Se trata de **Ana Karen Guadarrama Santamaría**, quién sí trabajó su distrito con su programa "Tu Diputada en tu Escuela" y de las pocas que cumplió haciendo ganar a **Alejandra del Moral** en Villa Guerrero. Así el PRI del EDOMEX ... Feliz "ombligo" de semana, raza ...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Despedida económica débil
- ♦ Indicadores muestran un bajo desempeño de la entidad.
- ♦ Aunque a 72 días del adiós insistan en mandar un mensaje de resultados positivos, los números no les favorecen.
- ♦ Comentario político del día: El viernes, los diputados locales priistas de todo el país, incluidos los mexiquenses acudirán al CEN del PRI.
- ♦ El objetivo, mandar mensaje de unidad ante ola de renunciaciones.
- ♦ Pregunta del día: ¿En serio, Raymundo Martínez quiere ser candidato? ¿Espera que el "Delmacismo" lo imponga?

ESTAMOS a poco menos de dos meses y medio de la despedida.

El plan de uno de los mandatarios del Estado de México con peores resultados, es hacer un intento por enviar mensajes de lo bien que le fue durante su sexenio y para ello no importa si ocupan datos a medias o se aferran de algunas pequeñas obras como la que inauguró ayer en el centro de la capital mexiquense.

Sólo tenemos que leer el tuit de ayer: "Desde hace 6 años trabajamos con las y los mexiquenses para construir un mejor futuro. Rehabilitamos y modernizamos 47 espacios culturales como: El Museo de Bellas Artes, La Cineteca y el Conservatorio de Música. Gracias al esfuerzo de todas y todos somos la tercera entidad del país con más espacios culturales".

En seis años 47 espacios, eso quiere decir que fueron 7.8 en promedio por año. No atendió ni uno por municipio, visto de otra forma, le toca un lugar rehabilitado o modernizado por cada 3.5 municipios. La tercera entidad con más espacios, para el territorio con más población en todo el país.

ECONOMÍA DÉBIL, LA HERENCIA

Si bien la cultura es un tema relevante y la rehabilitación de la Plaza González Arratia será un atractivo más para la capital mexiquense, en otro tipo de temas los resultados tampoco han sido del todo positivos.

Y es que, la "segunda economía que más aporta al Producto Interno Bruto (PIB) en el país" tiene un desempeño por debajo del promedio nacional.

De acuerdo a México como Vamos, si bien, el Estado de México aporta 9 de cada 100 pesos al PIB nacional, cuando se habla del PIB per cápita o lo que genera cada uno de los mexiquenses entonces la situación ya no es la misma.

La media nacional de lo que genera cada uno de los mexicanos es de 154 mil pesos, pero para cada uno de los mexiquenses el nivel se encuentra en los 103 mil pesos.

Si tomamos en cuenta el ingreso promedio mensual de cada mexicano entonces la cifra llega a los 20 mil 364 pesos, mientras que el mexiquense se mantiene por debajo de ese límite, ya que alcanza los 20 mil 085 pesos.

Uno de los pretextos favoritos de la actual administración es la pandemia.

La pandemia. La Organización Mundial de la Salud declara el fin de la emergencia en mayo. El Estado de México recuperó el tamaño de su economía previo a la ola de Covid al cuarto trimes-

tre del 2022 y reporta un crecimiento de 1.9% en comparación con el primer trimestre del 2020 cuando se registra el primer confinamiento

Es de las 20 entidades que logró recuperarse al nivel que tenía antes de la pandemia, pero es la economía número 14, porque otras 13 reportan un mayor crecimiento.

Eso por eso que repetimos en este espacio que una cosa es mantenerse en el segundo lugar en cuanto a la aportación nacional, pero eso no quiere decir que la economía del Estado de México crezca en comparación con el resto del país.

Se rehabilitaron 47 espacios y es la tercera entidad con más lugares culturales. Pero es la economía número 14. En la balanza ¿Qué es más importante?

COMENTARIO POLÍTICO DEL DÍA: DIPUTADOS LOCALES AL PRI NACIONAL EL VIERNES

Si no cambian los planes, el viernes, en el Comité Ejecutivo Nacional del PRI, los diputados locales priistas de todo el país se van a reunir con la dirigencia.

La renuncia de cuadros priistas que se dio a conocer el pasado lunes obliga a replantear el tema de la unidad y hacer una reflexión sería de lo pasa en el partido, de acuerdo a los organizadores.

En la reunión que tuvo el mandatario con diputados locales la semana pasada, dejó en claro que para el caso del Estado de México no debía darse una fractura como se había presentado en Hidalgo y Sinaloa.

Tampoco criticó a la dirigencia nacional luego de que "ALITO" MORENO manifestó que había traicionado al PRI Y aunque ese tema lo va a perseguir permanentemente, porque muchos están seguros de que así fue, prefirió ser cauto.

Finalmente, el plan es que el líder nacional del PRI no quite a ERIC SEVILLA, al menos hasta el 2024. El objetivo es imponer candidaturas. Por eso mismo la pregunta será la misma hasta dentro de 11 meses. ¿Terminar el trabajo que empezó al entregar la gubernatura y darle el congreso mexiquense a Morena y más municipios?

Fuera de todas las conjeturas que se pueden presentar luego de lo que pasó en la elección donde el PRI pierde la gubernatura, el viernes estarán los diputados locales con la dirigencia nacional. Otra pregunta es: ¿Representando al "Delmacismo" o marcando distancia?

PREGUNTA DEL DÍA: ¿EN SERIO, RAYMUNDO MARTÍNEZ QUIERE REPETIR COMO ALCALDE DE TOLUCA? ¿ESPERA QUE EL "DELMACISMO" LO IMPONGA?

Hace unos días preguntábamos donde estaba el alcalde de Toluca Raymundo Martínez y es que luego de la elección no aparecía en evento alguno.

Entre otras cosas comentamos que seguramente estaba preparando su reaparición, con la intención de poner en marcha algún proyecto con miras al 2024.

Pero ¿Qué le hace pensar que puede repetir? Podrá tener más eventos, pero ¿Cambiará su actitud de soberbia que tanto lo caracteriza junto con gran parte de su equipo? ¿Buscará que el "Delmacismo" lo imponga si es que ese grupo llega al 2024?



PRI = RIP y Un sueño guajiro

Se salieron los últimos priistas activos y respetables, uno de ellos ex Gobernador (Eruviel), otro ex Secretario de Gobierno (Osorio Chong), la más activa en la legislación (Claudia Ruiz) y una más, que no ubico. Se fueron 4 senadores y más de 200 militantes a fines del PRI, ¿por qué? Pues porque el partido como institución, le encanta seguir con la misma idea retrógrada priista, negar todo, seguir adelante como buey, no aceptar derrotas y decir que en la siguiente van a ganar mágicamente, haciendo lo mismo.

No creo que se trate de ratas que se salen del barco, porque cada uno de ellos son pesos específicos dentro de la política, bueno, tal es así que Claudia Ruiz Massieu estaba dentro de los primeros 5 candidatos de la oposición frente a MORENA. Me parece un acto de sensatez, de hartazgo, de no poder transformar un elefante que ha caído en el pantano. Alejandro Moreno sigue comentando que el PRI va, que es fuerte, que gana en las siguientes elecciones, que está más fuerte que nunca y que no importan las últimas 21 derrotas Estatales, ni pasar de primera fuerza a quinta nacional, en menos de 5 años. Los números son abrumadores para Alejandro Moreno, que piensa que negar la realidad, lo hace fuerte o que transforma mágicamente su circunstancia. ¡No! No se puede pensar que la política se resuelve con la actitud de un niño tapándose los ojos. Ahora, el sueño guajiro es que con lo anterior, se puede dar un escenario muy raro. IMAGINENSE. Marcelo Ebrard no es el consentido de AMLO, eso abre la posibilidad de que se salga de la contienda y que decida lanzarse solo. Movimiento Ciudadano ya le dijo que lo puede aceptar. Si estos expriistas hacen su "movimiento" por la Congruencia, se unen a Ebrard e incluso parte de la disidencia de MORENA, se uniera a él. Se realizaría un escenario muy interesante en el que estaría Sheinbaum representando a AMLÓ y su continuidad aunque no sé de qué, (de proyectos inconclusos tal vez); Xóchitl Gálvez representando PAN y PRD, con la estafeta de la oposición (muy escueta oposición); y Marcelo Ebrard con el MC, algunos que se sumen, con la estafeta de la unidad, de los sobrantes o de los elegidos de la política. En este escenario ¿quién ganaría? Todo se perfila pues a que el PRI se acabe, se arruine, tal vez si son inteligentes, se renueve desde sus cimientos, si quieren engañar pues se otorgue un nuevo partido en lugar del PRI; la interrogante es ¿quién de los partidos ganará esos votos de los priistas? Podría ser el PAN con algunos derechistas moderados; los que se sientan de izquierda se irán al PRD o al PT; otros muy progresistas sentirán que lo mejor es votar por el MC; pero la verdad es que no se sabe que nos depare el destino.



Para mí, se pintan del color que se pinten, la clase política mexicana cojea del mismo pie, pues la corrupción, codicia y soberbia son elementos que los alejan de un pueblo ávido de respuestas, soluciones y principalmente de un nivel de vida más digno.

Por ello, es que me molesta ver a una oposición débil, porque con sus errores le restan a la democracia que demanda el pueblo mexicano para no caer en el totalitarismo que ha condenado a tantas naciones del planeta, y no se diga de América Latina.

Ayer seguía los registros y discursos de dos de los aspirantes opositores con miras a la elección presidencial del próximo 4 de junio del 2023, el de los panistas **SANTIAGO CREEL MIRANDA** y el de **XÓCHITL GÁLVEZ RUIZ**, que acudieron ante el Comité Organizador del "Frente Amplio por México" para iniciar su camino rumbo a la candidatura oficial, un ejercicio adelantado a los tiempos electorales, tal como el que desde hace semanas llevan a cabo los morenistas.

Como mexicano no tengo un buen recuerdo de ninguno de los dos aspirantes, uno que como secretario de Gobernación fue gris y la otra que como secretaria o alcaldesa también lo fue, de ahí que algo tendrá que hacer



la oposición para levantar sus propuestas, pues no solo está en juego la presidencia del país sino el Congreso, aquel que demanda de pluralidad para evitar atropellos o violaciones a los derechos de las y los mexicanos.

Seguramente se seguirán registrando otros aspirantes, sin embargo, nada más no le veo por dónde le puedan hacer cosquillas al partido oficial, todo gracias a que durante décadas se olvidaron en renovar sus liderazgos para poder ofrecerle al electorado propuestas más jóvenes, renovadas, honestas y comprometidas.

Veamos cómo le va a la oposición con su "Frente Amplio por México" y si tienen la capacidad de levantar, pues la verdad es que al momento se siente y se ve un desánimo generalizado, tanto que por ello muchos de los mercenarios saltan del barco y abandonan la lucha democrática, que insisto, es fundamental para la vida del país.

LA GRÁFICA DE HOY

Del fotógrafo **JAIME ARRIAGA**, corresponde a la inauguración de la remodelación de la Plaza González Arriaga que entregó el gobernador del Estado de México, **ALFREDO DEL MAZO**, y que se suma a las obras que realizó su administración para mejorar el Centro Histórico de la ciudad de Toluca.

Recordemos que no hace mucho también se entregó la renovación de la Plaza de los Mártires y la construcción del Parque de la Ciencia Fundadores, tres obras que contribuyen significativamente a que el centro de nuestra querida Toluca se vea mejor, algo que era urgente, ya que durante décadas fue abandonado por los gobiernos.

El mandatario mexiquense destacó que en el Centro Histórico se aprovecharon 50 mil metros cuadrados, de los cuales 40 por ciento son áreas verdes que seguramente servirán para el disfrute y convivencia de todas las familias mexiquenses.

Ahora le toca a las autoridades en turno y a los ciudadanos el cuidarlos, pues finalmente a todos nos gusta vivir en un lugar lindo y no descuidado, de ahí que ahora es fundamental que entre todos cuidemos estas obras y las disfrutemos, además de que esperamos que tengan continuidad en otras zonas de la capital mexiquense, donde nos urge mejorar nuestra imagen urbana, que como lo dije anteriormente, ha sido abandonada durante muchos años.



Y VA DE CUENTO

Un indio de nombre **LUIS LÓPEZ** va a un bar del oeste americano y se le acerca el barman, de nombre **PEDRO CABRERA**, a quien le dice: Indio fuerte, querer bebida fuerte.

El barman le pasa un whisky que podría matar a un caballo, pero el indio se queda igual y se va. Vuelve al día siguiente y dice: Bebida de ayer, bebida de niños, indio fuerte, querer bebida fuerte.

PEDRO se le queda mirando asombrado y le prepara un cóctel con el mismo whisky, matarratas y aguardiente mexicano concentrado.

El indio se lo toma y se va. Vuelve al día siguiente y dice: Lo de ayer no ser fuerte. Indio fuerte querer bebida fuerte.

Desesperado, el barman decide darle algo fuerte de verdad; mezcla whisky, vodka, tequila, mezcal, aguardiente, alcohol, pólvora, pimienta y cola de alacrán. Se lo da al indio y le dice: Esto solo es para hombres fuertes. El indio se lo toma y se va. Al día siguiente vuelve el indio, y el barman, asombrado de verlo todavía vivo, le pregunta: ¿Qué tal?

A lo que el indio **LÓPEZ** responde: Muy bien, indio fuerte y bebida fuerte. Ayer tirar pedo y quemar caballo.

HASTA mañana con más GRILLANDO.

Comentarios en Twitter en @pepenader y en nadermata@hotmail.com

Póker político

Matías Pascal

Transparencia y rendición de cuentas, la clave

Según la ley electoral, la presentación del informe de ingresos y gastos por parte de la candidata o candidato ante la organización política que lo avaló se debe realizar un mes después de la fecha de elección.

Los informes de gastos pueden incluir gastos como comidas, transporte público o alojamiento, por ejemplo. Cuando los empleados utilizan sus vehículos personales para fines profesionales, también pueden recibir compensaciones por kilometraje.

En ese contexto, habría que considerar que la transparencia contribuye a diseñar modelos operativos y eficaces que hacen converger la

evaluación democrática y deliberativa para fortalecer, en la sociedad civil, la práctica de que los Estados y los partidos políticos atiendan de manera más abierta e interactiva los deseos y las peticiones de los ciudadanos.

La transparencia gubernamental, a decir de especialistas en la materia, **consiste en que la información sobre las actividades de los organismos públicos sea creada y esté a disposición del público, con excepciones limitadas, de manera oportuna y en formatos de datos abiertos sin límites para la reutilización.**

En razón de ello, para **Ricardo Monreal** la transparencia y la rendición de cuentas son claves en este ejercicio inédito que se está llevando a cabo en Morena, para seleccionar a quien será coordinador o coordinadora de los **Comités de la Defensa por la Transformación.**

Desde su experiencia de más de cuatro décadas de servidor público y legislador, el político zacatecano diría que es lo mejor para todas y todos.

"Son los recursos con los que cuento, pero, sobre todo, cuento con tu respaldo, con la simpatía de mucha gente, porque saben que al país le conviene, sí, continuar con el proceso de transformación, pero también revisar políticas públicas que pueden generar o representar asignaturas pendientes".

En su informe, de gastos desglosados, que dio a conocer en la segunda semana de recorridos por los municipios del país y las alcaldías de la Ciudad de México, se señala: **recorrido 10 estados; 7 mil 800 kilómetros por tierra y 23 asambleas informativas realizadas en diversas entidades federativas; además de que ha ejercido un gasto total de 900 915 61 de pesos.**

Y tras aclarar que los gastos que se originan y que están siendo cubiertos por Morena los dará a conocer cada semana, remarcaría:

"Creo en la democracia y ahí desarrollaré toda mi inteligencia, mi creatividad y también mi actitud para que Morena pueda mantenerse en el gobierno a partir de la ratificación de 2024".

En el quinto año de gobierno de Andrés Manuel López Obrador, con zócalo casi lleno pero cuando se esperaba un corte de caja muy importante, los acontecimientos políticos han dado un giro inesperado.

Surge como posible suspirante por el Frente Amplio Mexicano (o como lo denominen), Xóchitl Gálvez, y empieza a eclipsarse Santiago Creel (que hasta lágrimas vierte).

Por otro lado, renuncian al PRI más de 250 cuadros importantes, luego de la desbandada en Hidalgo de los diputados locales tricolores; y el antes partidazo, ya es el número cuatro entre los que participan en la Cámara de Senadores.

Todo ello puede traer cambios que no esperábamos hace tiempo, aunque el Movimiento Ciudadano continúa aparentemente imperturbable, pero hay choques en sus filas.

La elección del 2024 es ahora tan competida, incierta y sorpresiva como nunca antes, por lo que Morena no tendrá un día de campo el próximo año y será complicadísimo que llegue a tener mayoría calificada en el legislativo.

Empecemos con el fenómeno Xóchitl, esa atrevida, bravucona y conocida Senadora.

Empezó a subir puntos al pedir su derecho de réplica en una mañana, la cual no se le otorgó a pesar de contar con una sentencia promovida por Litigio Estratégico, despacho de Gustavo de Hoyos y Claudio X.

Después, López Obrador le dio aire señalando que ella será la candidata de la oposición, a lo que la hidalguense respondió que se ha formado sola y no le debe nada a ningún político, ni a Vicente Fox con quien trabajó en la Comisión Nacional de Pueblos Indígenas.

Por cierto, en dicha organización contrató a muchos ex izquierdistas (algo que ya había llevado a cabo, Carlos Rojas con Salinas de Gortari), y dijo (Entrevista con Milenio, 3 de junio) que tuvo acercamiento con Andrés Manuel y Claudia Sheinbaum.

Agregó que López Obrador la

Opinión

Se Alborota la Sucesión

Por Jorge Meléndez Preciado



Santiago Creel y Xóchitl Gálvez

invitó a trabajar con él en una visita que le hicieron el mencionado y su hijo Andrés López Beltrán, pero ella no aceptó. Aunque ante de ser lanzada por el PAN, mencionó que laboraría con Sheinbaum.

Participó de joven, Gálvez, en la Liga Obrera Marxista (trotskista). Aunque posteriormente se dedicó a diseñar edificios inteligentes (sic atontado), luego de recibirse de ingeniera. Apoyó y lo continúa haciendo, a comunidades indígenas, ya que ella viene de esa raíz.

Por cierto, en la conversación con los reporteros de Milenio, señaló que ganará la Presidencia de la República con una amplia sonrisa y la banda se la entregará López Obrador (resic soñador)-

También que posiblemente invite a su equipo a Marcelo Ebrard que ha realizado un gran trabajo (¿el beso del Diablo al ex Canciller?)

No obstante su paso por la izquierda, no tiene ideario político, ya que afirma que la lucha no es entre pobres y ricos, gordos y flacos, chaires y fifis (recontrasic

ideológico).

Algo que muestra su poca idea de en qué mundo vivimos, donde la desigualdad crece y la acumulación del uno por ciento de la población es mayor con la depredación del planeta: arrasando tierras, contaminando mares y derritiendo glaciares.

Sus llamadas malas palabras las suscribirían Renato Leduc y Nikito Nipongo. Por lo importante es cómo hacer que los ricachones que manipulan el Frente (Claudio y Gustavo) no abusen cada vez más de los jodidos; algo que siempre omite.

Y hablando de la agrupación opositora, es un golpazo para Alito y Enrique de la Madrid que muchos se vayan y dejen solos territorios donde, claramente, el PRI todavía puede acarrear gente y manipular votos.

En Morena van adelante las cholatas con una campaña aburrida y gris, salvó lo que dijo Marcelo: si hay transas en las encuestas renunciará.

La cosa se pone buena, ya que Gustavo de Hoyos declinó y varios más ya se bajaron de la nube.

Seguramente veremos otra disputa como en el estado de México: entre dos mujeres: Claudia y Xóchitl.

A ponerse las pilas.

jamelendez44@gmail.com
[@jamelendez44](https://twitter.com/jamelendez44)

